

EL NOTICIERO

DIARIO BALEAR DE INFORMACIÓN, AVISOS Y DECRETOS

EL NOTICIERO es el periódico más económico, el de mejor información y el de mayor tamaño de los que se publican en Baleares.

LA SOLUCIÓN POLITICA

Maura, árbitro supremo

¿Quién iba a creer al conocerse la primera noticia de que Villaverde se encargaba del poder que era cosa seria, firme y segura? ¿De donde iba a sacar Don Raimundo los elementos para constituir Gobierno? ¿A quien iba a pedirlos prestados?

No aparecía en el horizonte, más que la prestigiosa figura de Don Antonio Maura, único que hacerle pudiera el favor de darle vida como árbitro del Parlamento y domador de la mayoría.

Sin Maura más consistencia ofrecía al país la continuación de Azcárraga que la vida de Villaverde. Este cayó vencido en Diciembre de 1903 y parecía que su figura no iba nunca más a sobresalir, tan sometido quedó en aquel entonces al dominio soberano del que le ejerce sobre esta situación conservadora, al del señor Maura. Sus planes rentísticos fueron arrojados; sus presupuestos modificados; su proyecto de saneamiento puesto en olvido. ¿Qué quedaba de aquel Don Raimundo Fernández Villaverde que consiguió atraer hacia sí por una temporada los ojos de España y la confianza de los agitadores y usureros parisienses hacia él? Nadie había vuelto a recordar tal personaje y sus amigos solo mentados querían vivificarle; allí tenía a su lado a los desvirtuadores del Parlamento, conocidos por los cadetes de la Gascuña desde que los bautizara *La Época*; *El Imparcial* y el infame *El Gráfico* por el soboraban.

Al volver Villaverde a los consejos de la Corona ha sido hombre práctico y hecho a las duras lecciones de la experiencia ha principiado por arrojar por la borda a estos voceros y gritadores, elementos de perturbación doquiera vayan, y atemperándose a la realidad ha aducido, a cambio de un apoyo eficaz y decidido que ha de consolidarle en el poder, de aquellos proyectos que muchos—y entre éstos nosotros—calificaban de despropósitos económicos.

De todos estos solo adquirirá consistencia y será ley porque lo requiere el Estado y es un proyecto nacional el referente a la Protección a las Industrias Marítimas, que lleva la firma de Gonzalez Besada, como Presidente de la Comisión, y al que tiene formulado votó particular nuestro celoso Diputado Don Alejandro Rosselló.

¿Qué consecuencias se deducen del nuevo Ministerio? Cabe una nueva lamentación por la remoción ministerial producida. Cortes elegidas en 26 de Abril de 1903 y en tan escaso tiempo han consumido ¡cuántos Presidentes! y producido ¡cuánto crisis! Don Francisco Silvela (hasta Julio de 1903), Don Raimundo Fernández Villaverde (al Diciembre del mismo año), Don Antonio Maura (Diciembre de 1904) y Don Marcelo Azcárraga (Enero 1905). Tuvo Maura que entregar a la vacancia del Parlamento a Sánchez Guerra, haciendo una extraña nueva crisis, pocos días antes de él retirarse del poder.

Así no puede gobernarse, es imposible, porque, desde Don Francisco Silvela a Villaverde nuevamente, se han agotado tres programas de gobierno. Pero tal como se constituye ahora el Gobierno el programa imperante será el de Maura, y como este ha demostrado que las Cortes le son fieles y que tiene la mayoría de votos a su disposición, aun abriéndose estas, que no cree-

mos sea por ahora, hay Ministerio Villaverde para rato, esto es, mientras se le antoje a Don Antonio Maura. Culpa de todo la tienen los liberales. Desuñidos siempre, mas hondas cada vez los antagonismos que separan a los jefes, se alejan del poder, cuando dos veces lo han tenido a su alcance en escasos 40 días. Parece que sea exacto que a éstos no les convenga ponerse al frente de la dirección del país. Montero Ríos y los suyos, impacientes y señadores, reclaman en cada reunión los resortes gubernativos; cuando pueden emplearlos ¿porqué no hacen por ellos? Subió Azcárraga y se creyó que los liberales subirían al Gobierno antes de dos meses; había casi fundamento. Al ocupar Villaverde la Presidencia presidiendo un gabinete maurista, cabe esperar y creer que los liberales tendrán que revestirse de paciencia y aguardar meses y meses, en los cuales quizás lleguen a entenderse, para ocuparle.

Tal se nos presenta la situación política ante el proceso de la actual crisis.

DE TODAS PARTES

Una innovación legislativa.—En el Código penal noruego acaba de ser introducida una innovación que es enteramente digna de una mención honorífica. La pena de muerte es suprimida. Pero esto no obstante, permanecerá siendo aplicable a los ministros de la justicia que se hagan responsables de haber privado de la vida o de la libertad a algún inocente ciudadano. Medida que me permito señalar como tema de ejercicio espiritual a nuestros preclaros magistrados.

A ECHEGARAY

Por noticias de París que han llegado hace un momento, se ha enterado este país de que tiene usted talento. Esta es la misma nación cuyo patriótico afán supo de un tal Calderón por el teatro alemán; y que nombró a un ciudadano para la embajada sola de aprender, de un rey prusiano, nuestra táctica española. Leopoldo Cano.

Un banquete de cojos.—Un gentío en de Londres, que está aligido de una pierna de madera, tiene la laudable costumbre de invitar todos los años a cierto número de personas que, como él, se ven privadas de una pierna. El cubierto es adecuado a los comensales: los cuchillos y los tenedores tienen por mango una pierna delicadamente esculpida; las copas son de las de pie, y, naturalmente, sólo tienen uno. Finalmente, las aves que se sirven durante la comida son por los cuidados del cocinero, previamente privadas de una de sus patas. Según noticias de Londres, el banquete anual de los cojos acaba de tener lugar en medio de la más loca alegría, que seguramente sería compartida por los mancos, si el generoso anfitrión tuviera la amabilidad de invitarlos.

Explicación del indulto

Para mejor dar a conocer a quienes alcanza y exime el párrafo segundo del artículo primero del derecho de indulto, recordaremos los textos del código penal a que se refiere dicho párrafo, que reproducimos: Decreto de indulto.—Párrafo segundo: A los que lo hubieran sido por los delitos comprendidos en el capítulo primero y en las secciones primera y tercera del capítulo segundo, ambas del título segundo (salvo los artículos 198 al 202, inclusive), así como en los capítulos primero, segundo y tercero del título tercero, en el capítulo noveno, título octavo, y en los artículos 256, 269 y 273 del código penal. Código penal.—Capítulo primero del título 2.º Delitos de lesa majestad, contra las Cortes, el Consejo de ministros y contra la forma de gobierno.

Sección primera y tercera del capítulo segundo del título 2.º

Sección primera: Delitos cometidos por los particulares con ocasión del ejercicio de los derechos individuales garantizados por la Constitución.

Sección tercera: Delitos relativos al libre ejercicio de los cultos.

Los artículos 198 al 202 que se exceptúan, se refieren a las asociaciones ilícitas y a las que fundasen establecimientos de enseñanza que por su objeto o circunstancias sean contrarias a la moral pública.

Capítulo primero, segundo y tercero del título 3.º

Capítulo primero: Delitos de rebelión.

Capítulo segundo: Delitos de sedición.

Capítulo tercero: Delitos particulares cometidos en una rebelión o sedición.

Capítulo noveno, título 8.º

Duol.

Artículos 266, 269 y 273. Código penal.

Artículo 266: Se refiere a los desacatos.

Artículo 279: Trata de los que, hallándose un ministro de la Corona o una autoridad en el ejercicio de sus funciones, o con ocasión de estas, los calumniaren, injuriaren o insultaren de hecho o de palabra, fuera de su presencia o en escrito que no estuviese a ellos dirigido.

Artículo 273: Pena a los que diesen gritos provocativos de rebelión o sedición en cualquiera reunión o asociación o en lugar público, u ostentasen en los mismos sitios lemas o banderas que provocare directamente a la alteración del orden público.

ARTÍCULOS NOTABLES

El Ferro-Carril en China

El trazado del ferro-carril Trans-siberiano produjo desde el primer momento el efecto de una inmensa línea de circunvolación en torno de las fronteras de la China, una línea de bloqueo que circundaba la gran muralla, estableciendo un sitio largo y prudente, a la espera del momento en que se pudiera abrir brecha en la histórica y maciza muralla; para penetrar por ella en el corazón del Imperio del Medio, en alas del vapor.

Pero, cuando las circunstancias, facilitando la construcción del transmanchuriano, hicieron llegar la locomotora hasta Mukden y Port-Arthur, por un lado, hasta Nin-Chwang y Pekín, por otro, partiendo de Taschi-Kiad, quedó en descubierta la magnitud de la empresa y se organizó la resistencia entre los elementos conservadores de la China.

Los elementos oportunistas y progresistas, por otra parte, empezaron a agitarse para sacar el mejor partido posible del ferro-carril, ya que los rieles avanzaban voluntaria e incontrastablemente hasta ellos.

A las primeras tentativas de penetración en el interior de su territorio, amagadas desde el exterior, el Celeste Imperio había opuesto la táctica de una diplomacia únicamente negativa. Sembrando a esos muñecos de alfarería que mueven siempre la cabeza de arriba abajo, los mandarines chinos, con movimientos de cabeza automáticos, decían siempre que sí, nunca que no; pero jamás confirmaban el dicho con el hecho. Era necesario quebrarlos, para que se doblegasen. Y aun así, después de cada violencia, se les volvía a encontrar con esa sonrisa y afabilidad que tienen estereotipadas en el ancho rostro, bajo las cuales ocultan la muda y tenaz obstinación de su sempiterna negativa.

En aquellos tiempos lejanos, la ofensiva europea venía de la parte del mar. Siempre victoriosa, pero siempre contenida, tenía que contentarse con instalarse en la costa, sin poder penetrar hacia el interior.

Poco a poco, se constituyeron dos Chinas; la una, marítima; la otra, continental. Aquella era una especie de «marca» medio europeizada. Desde Macao y Hong-Kong hasta Shanghai y Tientsin, se dejó deliberadamente una faja de territorio librada a las incursiones de «los diablos rojos», exactamente como en tiempos de los últimos carlovingios se dejaba a los normandos remontar el curso del Sena y establecerse en sus orillas, sin oponerse a sus invasiones.

La resistencia empezaba más allá de la zona comercial y costanera. Desde el punto de vista comercial, se manifestaba por medio de los *likin*, famoso sistema de barreras aduaneras, que equivalía a una verdadera prohibición de internar mercaderías; desde el punto de vista político, eran las prohibiciones de residencia, la hostilidad de los mandarines, las violencias populares y, sobre todo, la falta de comunicaciones terrestres.

La China continental permanecía, pues en estado de bloque impenetrable, viviendo en el reposo, mientras que la invasión europea no hacía más que rasgar la superficie, esto es, la región costanera. A la larga, sin embargo, se produjo la ruptura del equilibrio. Como toda la actividad se concentró en la costa, el interior de la China cayó en la inercia y en la decadencia. El fenómeno más notable de estos períodos es el abandono de los trabajos públicos en las provincias. En las grandes épocas del pasado, los gobiernos basaban su gloria en la ejecución de caminos, canales y puentes, que facilitaban las comunicaciones de las diversas provincias del imperio entre sí. Ahora, el gobierno descuida este deber tradicional. Su preocupación es el mar. Por el mar recibe su pueblo lo necesario y lo superfluo, por él se llenan las arcas de sus aduanas, que vierten a su vez su dorado contenido en los cofres del Hijo del Cielo: el tráfico aumenta y sostiene el lujo de los mandarines; la exportación cambia por buenos lingotes de oro las sederías, las especias y el té; la importación trueca estos artículos por arroz y opio.

La China, atraída hacia el exterior, se congestionaba por fuera y languidecía por dentro.

El almirante Courbet puso fin a este estado de quietud, el día en que obligó a la China a capitular, amenazándola con cortar le víveres con la ocupación de las islas de los Pescadores, desde donde podía fácilmente caer sobre los convoyes de juncos cargados de arroz. El Norte se vio seriamente amenazado por el hambre. Empezaron entonces a comprender la magnitud de la falta que habían cometido, dejando arruinarse los canales y los caminos que aseguraban el transporte de las subsistencias y de los socorros entre las más apartadas provincias del imperio. La China imperial tuvo así la percepción clara del peligro. Encaróse entonces, por primera vez en la historia de ese país, la posibilidad de construir una vasta red de ferro-carriles. La China continental recobraba la preferencia sobre la China marítima.

Esta revolución pacífica fué la obra de un grupo de elevados personajes, de hombres verdaderamente eminentes. Hemos conocido en Europa al marqués Tseng, el adversario de Jules Ferry, el mismo que decía en un célebre folleto que fué publicado en Enero de 1887: «La China va a despertar de su largo sueño y con la misma energía que ha desplegado para no salir de su inmovilidad, se lanzará en la vía de las ideas y del progreso moderno.»

Hemos visto a Li-Hung-Chang, ese personaje sorprendente, que ha sido el hombre de todas las oportunidades, el que con astuto egoísmo asumió todas las responsabilidades gloriosas o funestas, y preparó el porvenir, salvando en los períodos de crisis, todo lo que podía ser salvado.

Habría que estudiar de más cerca otras fisonomías, como la de Tcheng-

Tché-Tung, ese virrey de la provincia de Hu-Pé, que no dejaba pasar jamás un ingeniero extranjero por su territorio, sin interrogarlo a fondo arrancándole astutamente todos sus secretos de signos. Habría que mencionar por último, a un alto mandarín, a Sheng, que ha sido el primero que ha puesto las manos en la masa, asumiendo abiertamente el papel de organizador patentado y responsable de las grandes empresas ferroviarias del Imperio del Medio.

Este grupo selecto de mandarines, desprendiéndose de la rutina y de las preocupaciones inherentes a su clase, comprendió que el porvenir de la China dependía de la regresión al centralismo absorbente de otras épocas en que en la China moderna, como en la antigua, todo dependía de sus vías de comunicación: que era prudente desconfiar del mar, que la defensa del imperio debía ser continental.

Por consejos de estos hombres, se resolvió que la China tuviera su red de caminos de hierro y que estos ferro-carriles se trazaran lejos del mar, no tan sólo para escapar al peligro de su rápida ocupación por las potencias marítimas, sino también para unir con el riel las provincias interiores privadas de toda comunicación entre sí y con el mundo exterior.

Sabiendo que estas grandes empresas no podrían llevarse a cabo sin el concurso de capitales e ingenieros extranjeros, resolvieron dirigirse a los capitalistas y profesionales de los países de secundaria importancia.

Y es, así como por una serie de deducciones lógicas a la vez que prácticas, el gobierno imperial decidió la construcción del Gran Centro China, que une a Pekín con Hang-Kou y que más tarde será prolongado de esta ciudad hasta la de Cantón, más allá aún, hasta Lang-Chau-Lang Son, en la frontera de Tonkin.

Esta línea recorrerá todo el imperio, de norte a sur, uniendo el golfo de Petchili con el de Tonkin. Será el tronco de donde se derivarán; en un futuro no muy remoto, numerosos ramales que se dirigirán hacia el interior, Singan-Fú, a Tchung King y a otras ciudades.

Esta concepción verdaderamente magistral quedó, en definitiva, adoptada en 1896 Francia había obtenido como premio a su intervención en favor de la China, el compromiso de que se le reservaría la concesión de esta línea; pero como los ingenieros belgas, al servicio de China, habían sabido prestar a ese país importante ayuda en la confección del plan y en sus estudios preliminares, siendo también autores de valiosas iniciativas, era natural que se les aceptase como colaboradores. Pusieron de acuerdo, pues, los gobiernos de Francia y Bélgica, y obtuvieron de mancomun la concesión definitiva de la construcción del ferro-carril Gran Centro China.

Los trabajos de esta línea se ejecutan con la mayor actividad. La reueta de los boxers estuvo a punto de malograrlos, alcanzando los rebeldes a destruir buena parte de los terraplenes y obras de arte; pero la energía y constancia desplegada por el ingeniero francés M. Brouillard, así como la intervención de un cuerpo de ejército francés consiguieron reparar en poco tiempo el daño sufrido por la línea.

De Pekín a Hang-Kou, la línea mide 1250 kilómetros, comprendidos los 4 que mide el puente construido sobre el río Hoang-Ho, más arriba de Kaifong. En 1902, cuando el ingeniero en jefe M. Bousignes efectuó una visita general de inspección había en construcción o en explotación 600 kilómetros de vía, contados desde Pekín o desde Hang-Kou, formando dos secciones de ferro-carril, que se dirijan la una al encuentro de la otra. Desde entonces, los trabajos han debido activarse más aún. Es probable que toda la línea sea inaugurada al servicio público el 1.º de Enero de 1906.

La misma concepción de conjunto presidió a las demás concesiones solicitadas por Francia para prolongar en territorio chino sus ferro-carriles del Tonkin, sea en dirección del Yun-Nan, sea en dirección a Cantón; concepción pacífica y amistosa, que tiene por punto de apoyo la estrecha vecindad de ambos países.

Francia y China se ligaban así por el más sólido de todos los lazos; la unidad de miras e intereses. Ciñéndose al mismo orden de ideas, se concedió a Francia la construcción de otra vía férrea en territorio chino: la de Pakoi a Nan-Nin-Fú que sirve los ricos nacimientos mineros vecinos del golfo de Tonkin. Por último se ofreció a la sociedad franco-belga la prolongación hasta Catón de la línea Pekín-Hang-Kou; pero Francia, desgraciadamente, no acordó a esta segunda parte del magno proyecto la colaboración que acordó a la primera. La solución del problema de ligar los ferro-carriles franceses del Tonkin con el Gran Centro China, está, pues, en suspenso.

Como quiera que sea, ha quedado diseñada con precisión la política ferro-carrilera, del gobierno chino. El riel ya gran parte del imperio y pronto correrán por él numerosos trenes, que derramarán a ambos lados de la vía el movimiento y la vida.

Sobre esas llanuras inmensas, en donde son raras las desigualdades del terreno, y en donde los ríos de abundantes y turbias aguas, deslizan perrosamente su inmensa corriente, depositando en sus orillas el légameo fertilizante que acarrea, la vía se extiende en línea recta, cortando los ríos por todas partes en el punto en donde se detiene la navegación, sin variar de dirección sino para rodear los cementerios y las pagodas, deteniéndose en los centros mineros, en los agrícolas y en las metrópolis en donde abunda la mano de obra del laborioso y frugal obrero chino.

Hang-Kou centro de toda la red ferro-carrilera contaba en otro tiempo con 8 millones de habitantes! Gracias a la situación única de esta ciudad situada a orillas del río más hermoso del mundo y en el centro de un gran valle poblado por más de cien millones de habitantes, no sería extraño que llegara a recuperar, en parte siquiera, su antiguo esplendor. Lo mismo puede acontecer a las demás grandes ciudades chinas, a medida que el riel vaya reemplazando a los caminos imperiales destruidos y a los canales obstruidos.

Podía dudarse del éxito antes que la obra estuviese parcialmente realizada. Pero no cabe dudar ahora, después de hecha la prueba. El chino es el más versátil de los hombres, el menos molesto de los buitros. A lo largo de la vía férrea, vense a menudo apretadas hileras de chinos, cada uno con su moneda de plata en la mano, esperando pacientemente que los acomoden en los carros de ganado en que harán el viaje. Esta escena repetida varias veces al día, hace el efecto de una movilización general de la China hasta ahora inmovilizada.

Movilización pacífica por ahora... En cuanto a la otra, a la movilización militar, tal vez le llegue su turno algún día. Entonces solamente habrá llegado el momento de examinar si existe en realidad el peligro amarillo.

Gabriel Hanoteaux

LA BODA DEL REY

España ha publicado el siguiente notable artículo acerca de «La boda del Rey», artículo en el que a lo lejos se adivina la brillante pluma de Salvador Canals: «Es inútil querer resistir la sugestión que produce tema tan delicado. Está en todas partes. Abiertos los periódicos, surge en el telegrama, en la crónica, en la gaceta oficial y en el comentario anónimo de los círculos. Se pasa a la calle, y reaparece la preocupación del día en todas las manifestacio-

—Conque ha sido preciso, dijo Rousseau encogiéndose de hombros, ha sido preciso que viniera aquí un príncipe para que reconocierais al perseguido, al desgraciado filósofo de Ginebra. Pobre niño, feliz niño, que no sabe conocer a los perseguidos. —¡Oh! sí, soy feliz, muy feliz, pero es de veros, de conoceros, y de estar a vuestro lado. —Gracias, hijo mío, gracias; pero no basta ser feliz es menester trabajar. Ahora que habeis hecho vuestros ensayos, tomad ese rondó y procurad copiarlo en un verdadero papel de músico: es corto, pero difícil; sobre todo, limpieza. ¿Pero cómo habeis reconocido?... Gilberto recogió el volumen de las *Confesiones*, y enseñó el retrato a Juan Jacobo. —Comprendo, dijo Rousseau: me habeis conocido por el retrato de que se valieron para quemarme en effigie cuando figuraba en la primera página del *Emilio*: mas las llamas siempre alumbran, ora procedan del sol o de un auto de fé. —¡Oh! ¿Sabeis que nunca habia ambicionado en mis sueños más que vivir a vuestro lado? ¿Sabeis que mis deseos no alcanzan mas allá? —No vivireis a mi lado, amigo, dijo Juan Jacobo, porque yo no tengo discípulos, y en cuanto a los huéspedes, ya habeis visto que no soy suficientemente rico para recibirlos, y menos para conservarlos. Gilberto se estremeció, Juan Jacobo le cogió una mano. —Mas no por eso desesperéis, prosiguió. Os estoy estudiando desde que os encontré, hijo mío; hay en vos mucho mal, pero tambien mucho bueno; luchad con la voluntad contra vuestros instintos; luchad con la voluntad contra vuestros instintos; descomiad del orgullo, gusano roedor de la

filosofía, y copiad música, aguardando otra cosa mejor. —¡Dios mío! ¡Dios mío! exclamó Gilberto: estoy atolondrado con lo que me sucede. —Y sin embargo, todo es muy sencillo y natural: verdad es que las cosas sencillas son las que más impresión causan en los corazones profundos y en las cabezas inteligentes. ¡Ibais huyendo, no sé de donde, no os lo he preguntado; ibaís huyendo por los bosques, en ellos encontráis a un hombre herborizando; ese hombre tiene pan, vos no, y os dá la mitad; no sabeis a donde albergaros y os ofrece un asilo; ese hombre debía ser alguien, tener algún nombre, y averiguais que tiene el de Rousseau. Esto es todo. Ese hombre os dice ahora: «El primer precepto de la filosofía es el siguiente: «Hombre, bastáste a tí mismo.» —Cuando hayais copiado ese rondó, habeis ganado la comida de hoy; copiadle pues. —¡Ah! ¡cuidad bien sois! —En cuanto al desvan para dormir, os lo doy por añadidura; pero no leais de noche, a no ser que gastéis velas vuestras, porque si no Teresa refiría. Sepamos ahora si no tenéis hambre. —¡Oh! no, señor, dijo Gilberto casi sofocado. —De la cena de anoche ha sobrado para almorzar esta mañana; no andeis con etiquetas; esta comida será la última que hegais en mi mesa, a no ser que más adelante os convidé, si seguimos siendo amigos. Gilberto fué a hacer un ademán que interrumpió Rousseau con un movimiento de cabeza. —En la calle Platriere, continuó, hay una cocina en que guisan para los jornaleros; allí comereis barato, porque yo os recomendaré. Vamos a almorzar,

Vió a Gilberto salir con el pan debajo del brazo; acercóse un pobre al jóven, le dió su mendrugo, y entrando en seguida en una tahona que acababan de abrir compró otro pedazo. —Ahora se irá a un bodegón, pensó Rousseau, y allí desaparecerán los pobres diez sueldos. Se equivocaba: Gilberto se comió andando parte del pan, y parándose luego junto a una fuente que había en una esquina de la calle, bebió un trago, acabó el pan, volvió a beber, se limpió la boca, se lavó las manos y volvió a casa. —Parece, dijo Rousseau, que soy más afortunado que Diógenes y que he llamado a un hombre. Y oyendo que subía por la escalera, salió corriendo a abrirle. Pasó Gilberto todo aquel día trabajando sin descanso. Había aplicado a aquella monótona tarea su actividad, su penetrante inteligencia y su terca asiduidad. Adivinaba lo que no comprendía, y su mano esclava de una voluntad de hierro, trazaba las notas sin vacilación, sin error. Por la noche había llenado siete páginas de una copia, si no elegante, inteligible al menos. Rousseau examinó aquel trabajo como juez y como filósofo a la par. Como juez criticó las formas de las notas, la delgadez de los rasgos la separación de las pasusas, mas convino en que había ya un adelanto notable respecto a la copia del día anterior, y dió veinte y cinco sueldos a Gilberto. Como filósofo admiró la fuerza de la voluntad humana que puede tener encorbado sobre una mesa doce horas seguidas a un jóven de diez y ocho años, de cuerpo flexible y elástico, de carácter apasionado pues Rousseau había conocido fácilmente que una fervorosa pasión ardía en el corazón de Gilberto, aunque ignoraba aún si era la ambición ó el amor.

—El de Conti. Al oír Gilberto este nombre trazó sobre el papel un sol, que si Bridoison hubiera nacido en aquella época, le habría llamado pastel más bien que nota. —¡Un príncipe, un alteaz! exclamó en voz baja. Jacobo salió sonriendo detrás de Teresa. Entonces Gilberto miró a su alrededor, y viéndose solo se levantó con la cabeza trastornada. —¡Pero dónde estoy? exclamó. ¡Príncipes y altezas en casa de Mr. Jacobo! ¡El duque de Chartres, el príncipe de Conti en casa de un copiante! Aproxímose a la puerta para escuchar; el corazón le latía fuertemente. El príncipe y Jacobo se habían dirigido ya las primeras saluciones, y el primero estaba hablando. —Hubiera querido llevaros conmigo, decía. —¿Para qué, príncipe? preguntaba Jacobo. —Para presentaros a la delina. Entramos en una nueva era para la filosofía, mi querido filósofo. —¡Mil gracias por vuestra buena voluntad, monseñor; pero me es imposible acompañaros. —Sin embargo, hace seis años que no tuvisteis inconveniente en acompañar a Mme. de Pompadour a Fontainebleau. —Tenía seis años menos de edad; hoy estoy clavado en mi sillón por mis achaques. —Y por vuestra misantropía. —Y aún cuando así fuese, monseñor, no es el mundo una cosa tan curiosa que merezca que nos incomodemos por él. —Pues bien, me conformo con que no vayais a San Dionisio y al gran ceremonial; pero venid conmigo a Muette, donde dormiré pasada mañana S. A. R. —¿Con que llega pasado mañana a San Dionisio? —Con toda su comitiva. Vamos; dos leguas es

nes de la gente: en los vivos y en los piropos de ciertas poblaciones andaluzas; en la curiosidad, llena de respeto y simpatía, con que el público ha presenciado ayer la llegada de viajeros agustos; en las conversaciones del hogar y hasta en las preguntas que á quismadipara á los periodistas el público bonachón y cándido que supone á los escritores de periódicos en posesión de secretos doblemente guardados en los misterios del corazón y de la diplomacia.

En este ambiente de curiosidad difusa, de interés afectuoso, hay, sin embargo, una afirmación común, una aquiescencia unánime, al reconocer, que, en efecto, don Alfonso XIII, el Monarca unánimemente aclamado en su reino, aquel en quien cifra grandes esperanzas la patria, se aproxima á los umbrales de la edad en que, por la ley común á los humanos es enoxorable para los que ciñen corona, fija el hombre su destino y con la compañera de su vida procura buscar el completo de su alma.

Podrá resultar molesta—en algunos detalles de información periodística, es, desde luego, harto indicanda—esta asociación del anhelo popular y el respeto más exquisito.

Mas compensa del descomedimiento el buen deseo que en el fondo de estas manifestaciones palpita. Ellas evidencian como el pueblo se identifica con las instituciones que lo representan y lo rigen, y como el instinto de la nación espera de la felicidad del Rey parte no pequeña de la propia. ¡Terrible síntoma sería que en circunstancias tales el público permaneciera indiferente y desligado de cuanto ocurre, juzgándolo suceso contingente y transitorio.

Bien está, por tanto, que preludien la aparición de la prometida del Rey estos rumores de las masas, acaso bruscos, tal vez anticipados; pero no desprovistos de la grandiosidad que reviste el clamor de la ola cuando besa con mansedumbre las playas.

Sería curioso analizar el origen de este estado de espíritu en la opinión pública. Un psicólogo tal vez encontraría la explicación del caso en la íntima aspiración, pocas veces satisfecha, de realizar un ideal de felicidad. Ha dicho cierto filósofo en boga que no es hombre integral sino aquel que se completa con mujer y con hijo. Los sociólogos, por su parte, demuestran que el problema del matrimonio es, para la generalidad de los mortales, cada vez más difícil en la edad de la lozanía. Mil obstáculos sociales multiplican el número de célibes. Pero ni los cálculos del egoísmo, ni la falta risa con que la ironía trata de disimular desconsoles reconducidos, bastan para cortar los aleteos del alma hacia el ideal.

—Viva la novia!—se grita espontáneamente en la calle cuando desfila por ella una boda de rumbo. Y en ese grito de comunicativa alegría van condensados sentimientos que, con aderezo de burlas, tal vez pregonan cosas muy serias.

Qué extraño es que al ver á un Rey cuya cuna parecen haber presidido las hadas de la leyenda, acerse á la edad de las ilusiones y del amor desea para él un pueblo que le ama, esa plenitud de felicidad que todo corazón busca y que sólo parece lograrse cuando se tiene poder, juventud y amor, cuando impone, en suma, sus leyes la belleza y sus decretos la gracia?

El pueblo, pues, por estas ó las otras razones, por estos ó los otros sentimientos, acaso sólo por instinto, desea que el Rey se case y, claro es, que se case lo mejor posible porque pocas veces habrá sido más verdad que ahora la frase de Lamartine: «El destino depende de la mujer».

AL ESCUDO DE ESPAÑA

DE

Antonio Esteva Oliver

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

San Miguel, 220 y Plaza de Juan de Colón, 8 (Puerta Pintada)

GRAN FÁBRICA de todas clases de dulces, turrones, frutas de almbir al natural, (cristalizadas y glaseadas).

TEMPORADA DE FIESTAS DE NAVIDAD Y AÑO NUEVO

Como en los años anteriores y bajo el esmero de costumbre, tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un vastísimo surtido de turrones, dulces y bombonera, todo al reducido precio de exportación.

Ocasión excepcional únicamente por la segunda quincena del mes actual y primero de Enero próximo.

Rebajas especiales para los concurrentes parroquianos de la casa.

CHOCOLATES Y BOMBONES

Fabricación general de toda clase de frutas en conservas; especialidad en pulpas de albaricoques, melocotones y ciruelas.

Casa fundada desde el año 1864

NOTA.—Se pone en conocimiento de todos los clientes que la Confitería LA CONFIANZA de la calle de Colón, ha dejado surtirse de dulces y turrones de esta fábrica.

RUSIA Y EL JAPÓN

Peculiaridades de la guerra

El lado humano

La propensión de los japoneses á cometer suicidio cuando ven inevitable la derrota, es enigma insoluble para los rusos. Son tantos los testimonios que dan testigos de vista, que es torzoso darles crédito.

Especialmente en el oficial japonés parece cosa ordinaria reservarse el último cartucho para uno particular. Bajo las mismas circunstancias, un ruso, ó un ruso combatiendo y deja á sus enemigos el trabajo de matarle, ó se rinde si en su opinión es inútil la defensa.

En la noche de la altura de Putiloff (antes del Arbol Solitario) se vieron varios casos, entre ellos el de un teniente japonés que, después de perdida la artillería y caídos los artilleros, con el brazo izquierdo rodeó el cañón que junto á él estaba, como en último abrazo, y con la mano derecha empleó el último cartucho de su revólver en volarse la tapa de los sesos. Otro oficial cortó la muerte esgrimiendo la espada en el aire hasta que la muerte llegó.

Durante el mismo combate, dos aldeas ocupadas por los japoneses fueron rodeadas y quemadas. Muchos japoneses pernoctaron tranquilamente en las chozas y allí ardieron. Un oficial ruso levantó á dos prisioneros, sacándoles en una choza incendiada; pero uno se le escapó; volvió á la choza y pereció en ella. Después de la acción fueron hallados oficiales japoneses en chozas, quemados unos y asfiados otros, sentados en sillas, como habiendo esperado con tranquilidad que les llegase la muerte.

El lado cómico

Despachos de la línea de batalla, describen un estado de cosas, ó más bien un estado de ánimo entre los combatientes, que hace recordar ocurrencias de las guerras de Italia cuando los reyes Católicos y Francia se disputaban la posesión, que hoy llamarían protectorado, de aquella península. En efecto, la situación política de Italia, por aquellos tiempos, y la de Corea y Manchuria en los presentes, se parecen como dos gotas de agua.

Así, cuando españoles y franceses tenían por una razón ó otra que suspender operaciones, sus jefes procuraban ahuyentar el tedio fomentado las iniciativas individuales de los subordinados, alentándoles á celebrar torneos, que eran combates aislados como el de Barletta, precursores de jornadas como la de Garellano. El Gran Capitán, prototipo de Anibal, había escarmentado en la experiencia del célebre carta gipés y procuraba evitar las consecuencias de una segunda Capua.

Del mismo modo, rusos y japoneses en Manchuria, imposibilitados para operaciones formales por la estación invernal, procuran distraerse de diversos modos. La constitución de los ejércitos modernos no se presta á la celebración de jestas y torneos como en tiempos pasados, así que, en punto á desafíos individuales para que ni los músculos se entumezcan, ni embohezcan las armas ni se abata el ardor bólico, sólo se refieren casos de pugilato, riñas á cachete limpio entre soldados de uno y otro bando, que ocasionalmente se encuentran en el Shalke ó Shabo, cuando van á proveerse de agua.

Recientemente se celebró una partida que podríamos llamar de «foeth bail» ó estilo americano, con la diferencia de que la peleta era un ser viviente, un puerco hablando con respeto.

Los dos ejércitos, particularmente las avanzadas, llevan una vida semejante á la de los tiempos en que la gente moraba en sarcavos, lo que constituía un adelanto, pues anteriormente se moraba en grutas.

Dicen que hay buen surtido de provisiones; pero la carne fresca es artículo de lujo hasta para los generales. En la vecindad de cuatrocientos ó quinientos mil soldados, fácilmente se comprenden que brille por su ausencia todo animal doméstico, excepto el necesario para los institutos montados ó para el acarreo.

Un día, desde unas trincheras rusas se notó mucho movimiento en la línea de frente. Los soldados, que eran cosacos, gente viña, acudieron á las armas en espera de un asalto.

Desde un punto algo elevado vieron correr á lo lejos un hermoso cejón de casta manchú que dice se asemeja al extremo, dejando por inconcebible negligencia en alguna cabaña desierta.

Un cosaco, y después otro, se lanzaron en persecución del animal, el cual burló á los perseguidores y ganó las trincheras japonesas, á unos cuatrocientos pasos de distancia. Hasta allí le siguieron seis cosacos desprocurados en toda idea de peligro. Para ellos toda la cuestión de Manchuria y del Extremo Oriente estaba encarnada en la posesión de aquel gorrino.

Los japoneses, que vieron cosacos al borde de sus trincheras, tocaron generala y se dispusieron al recibimiento. Pero como tampoco se hallan, parecen en humor de despreciar la carne fresca, en cuanto divisaron al animal se olvidaron de los cosacos.

Entonces empezó la partida de «foetball». Los cosacos se habían detenido al ver un considerable número de enemigos, y éstos se lanzaron á la persecución del cejón. El perseguido corrió nuevamente á las trincheras rusas. Más cosacos entraron en el juego y el animal corrió á la parte opuesta.

Un verdadero ejército de jugadores llegó á formarse. Todo el mundo llevaba armas, pero no se oyó un disparo. Aquellos cabaleros enemigos temían hacerse daño, como que no les separaban cien oasos de distancia. Se dirigían chanchonetas en son de burla, tachándose mutuamente de malos jugadores y cargando de imprecaciones al animal, que no se dejaba acrapar.

En la confusión, el puerco se escapó en dirección del río Liso.

Noticias Generales y Políticas

En el Centro de Estudios Sociales de Barcelona se reunirá hoy sábado, para protestar de los atropellos cometidos en Rusia los delegados de los elementos proletarios.

Con el mismo objeto se reunirá los republicanos y, además, tratarán de celebrar un mitin para demostrar las simpatías que los elementos liberales sienten por los revolucionarios rusos.

—En estos días irá á la Coruña un buque de guerra para recoger al nuevo capitán general de Galicia señor Rodríguez Bruzón, que vá al Ferrol á dirigir una visita de inspección á las fuer-

zas que guarnecen aquella plaza y castillos emplazados en la boca de la ría.

—El próximo Mayo se verificará en París, organizado por el Círculo de esgrima de aquella capital, un concurso internacional de esgrima, al que sólo podrán concurrir, como invitados, 32 maestros de armas de los muchos más que había inscritos, pues el número de maestros que deseaban tomar parte en él, era muy crecido.

Entre los que marcharán de España, figura el aiamado tirador M. Bourdette, director de la sala de esgrima del Gran Casino de San Sebastián.

—En representación del *Heraldo de Madrid* y para estudiar sobre el terreno la revolución de Rusia, marchará pronto á San Petersburgo el ilustradísimo redactor del colega D. Luis Morote, que tan brillantes campañas ha hecho en la Prensa.

—Para el 1 de Febrero del presente año créese que podrán empezar á funcionar en las Administraciones de Correos de España unas cien expendedorías de sellos.

El 2 por 100 de premio por la expención ingresará en la caja de la Asociación benéfica del Cuerpo de Correos dedicándose al socorro de las viudas y huérfanos.

—El Ayuntamiento de Toledo ha creado el Laboratorio químico municipal y Centro de desinfección, cuya dirección anuncia á oposición entre doctores en Ciencias, Farmacia ó Medicina ó ingenieros químicos, y con el sueldo de 3.000 pesetas, más el 25 por 100 de los análisis no oficiales.

—Con gran detenimiento da cuenta *El Regional*, de Lugo, de los trabajos que se vienen haciendo para lograr la construcción del monumento á la señora Pardo Bazán.

Da cuenta también del ofrecimiento del señor Linares Rivas Astray, de los nombramientos de delegados para arbitrar fondos y de la carta que la señora Pardo Bazán ha dirigido á la Comisión organizadora, dándole las gracias por los trabajos que está realizando.

—Los representantes del gremio de taberneros de Barcelona, se han dirigido al Gobierno para pedirle que exceptúe esta clase de establecimientos del descanso dominical.

—Témese, según noticias de México, que el espada *Benarillo* quede defectuoso para el toro á consecuencia de la dislocación de una pierna, sufrida jugando á pelota.

—Los republicanos de Málaga han acordado no conmemorar con banquetes el 11 de Febrero, en señal de duelo por la matanza de obreros en San Petersburgo destinando el importe de los cubiertos á remediar la situación de los obreros españoles. Trátase de secundar en Madrid este acuerdo.

—Cádiz. Acogiéndose al indulto ha llegado el propagandista socialista Fermin Salvochea, que estaba en Tángier.

Ha sido muy visitado, especialmente por los anarquistas.

La policía sigue vigilándole.

—Esperase en el Ferrol, en la primera quincena del mes próximo, la corbeta *Nautilus*, terminado su viaje de instrucción.

—Telegramas recibidos de Roma acogen la noticia recogida en la secretaria del Estado, de que es muy probable la promoción al cardenalado del arzobispo de Sevilla, Sr. Spinola.

—Considérase segura para el mes de Mayo próximo, la inauguración del monumento que en la plaza del Teatro de Barcelona se levanta á Federico Soler, *Pitarra*.

En la relación declaratoria de derechos pasivos que se ha publicado para la primera quincena del presente mes, se rehabilita la cesantía correspondiente al exministro don Joaquín López Puigcerver, asignándole la cantidad de 7.500 pesetas anuales.

—Bilbao, 26.—Al anochecer entró ayer en este puerto el buque *Elanchiove*, de esta matrícula. Al entrar abordó al Río, que se hacía á la mar, causándole grandísimas averías. Este último vapor embocó la ría, entrando á toda máquina, yendo á varar en la playa de Sesto, para no irse á pique.

—La célebre actriz Sarah Bernhard sufrió en un ensayo últimamente celebrado un síncope, en cuya caída sufrió la luxación del brazo derecho.

—Son varias las provincias en que se están organizando Asociaciones de Granaderos trabajos que continuarán sucesivamente en las demás. Las de Salamanca, Teruel Guadalajara y son las

que llevan hasta ahora más adelantados sus trabajos reinando gran entusiasmo entre los organizadores.

—Dicen de Londres, que víctima de un ataque de parálisis del que nunca llegó á curar ha fallecido á la edad de 61 años, el célebre José Bennet, reconocido como el mejor jugador de billar que hasta la fecha ha habido en el mundo y que en su género fué, durante más de treinta años, una celebridad universal.

—Parece que el ganderero que mayor número de reses vacunas posee en todo el mundo actualmente, es un Mr. Killmam de Charleville (Estados Unidos). El número de cabezas que forman su ganadería se eleva á cerca de un 1.000.000. Recientemente ha adquirido para sus posesiones nada menos que 17.000 sementales.

—El acorazado español *Numancia* ha recibido encargo de abastecerse de carbón y materias lubricantes, á fin de salir á la mayor brevedad á desempeñar una comisión especial.

SOCIEDADES BALEARES

BANCO DE SOLLER

Situación en 31 de Diciembre de 1904

Activo	Pesetas
Existencia en Caja y en sucursal del Banco de España	309.111/03
Préstamos hipotecarios	496.802/08
Cartera, valores existentes	1.218.136/54
Cuentas transitorias, saldos deudores	12.500/00
Cuentas corrientes, id. id.	666.397/39
Corresponsales, id. id.	463.588/81
Accionistas	1.200.000/00
Gastos de instalación	14.276/11
Mobiliario	5.495/45
Depósitos en garantía, valor nominal	1.094.200/00
Depósitos en custodia, id. id.	2.394.000/00
Suma del Activo.	7.574.457/42

Pasivo

Capital	Pesetas
Capital	1.500.000/00
Efectos á pagar	24.719/60
Depósitos voluntarios	1.819.995/50
Cuentas corrientes, saldos acreedores	57.293/32
Cuentas transitorias, id. id.	11.006/00
Corresponsales	32.806/67
Obligaciones al portador, en circulación	500.000/00
Dividendos activos	3.062/00
Fondo de reserva	75.000/00
Beneficios por liquidar, sobrante del ejercicio anterior	9.493/22
Acreedores por depósitos en garantía, valor nominal	1.094.200/00
Acreedores por depósitos en custodia, id. id.	2.394.000/00
Suma del Pasivo.	7.511.516/31
Beneficios, Diferencia.	62.941/11
Suma igual al activo.	7.574.457/42

Sóller 31 de Diciembre de 1904.—El Presidente, Pedro A. Mayol.—El Director Gerente, Damián Magraner.—El Secretario, Jaime Marqués.—(Boletín Oficial, 5936—26 Enero.)

Los fenómenos magnéticos

y la actividad de las manchas solares

Durante los meses últimos los fenómenos magnéticos alcanzaron particular importancia y parecen enlazarse con la actividad de las manchas solares, señaladas por los astrónomos. La influencia de las «tierras» sobre el compás de derrotero de los buques, es decir, sobre las brújulas ha sido considerable. El día 28 del pasado Junio, á consecuencia de una aberración de la brújula, á lo que puede creerse, el paquete danés *Norge* naufragaba en los escollos de la isla de Rockall, al Oeste de las Hébridas; muchos capitanes de buques observaron precisamente en aquellos instantes desviaciones magnéticas anormales en los mismos sitios.

En el mes de Agosto el capitán del buque inglés *Mohican* observó en el mar un fenómeno no más sorprendente todavía.

Una nube fosforescente y dotada de propiedades magnéticas envolvió todo-

el buque durante muchos minutos; la brújula giraba loca alrededor de su eje. A bordo, toda maniobra era imposible: cadenas, anclas y cuerdas metálicas, todo estaba imantado; no se podía arrancar del puente objeto de metal alguno; tan potente era la adhesión.

Sin causa aparente, la nube, ó, mejor dicho, la bruma, disipóse, y todo volvió á entrar en órden.

Importa hacer notar que este fenómeno tiene evidente relación con las observaciones hechas hace poco sobre la radioactividad de los gases y de los metales gaseosos. Indudablemente, en ciertas condiciones de temperatura y de presión las influencias magnéticas sufren grandes variaciones, de lo cual resultan modificaciones temporales de la adhesión, que se manifiesta en particular por la pesadez de los cuerpos. Las observaciones de la brújula caracterizan bien estas modificaciones cuya evolución acompañan.

DE MÚSICA RELIGIOSA

Desde hace mucho tiempo, decíase en esta capital que las funciones religiosas con orquesta, iban á serlo por la polifonía, según sus últimas reglas. Mas, muchos incrédulos no dieron importancia á esta transformación, pensando sin duda que no sería factible su realización.

Para convencerse de la veracidad de lo mencionado, bastará decir, que en la fiesta del patrón de Palma San Sebastián, en la iglesia de San Jaime, en la que debía tomar parte la antigua Capilla de Música que dirije el maestro don Mateo Planas, no pudo hacerlo por disposición prohibitiva á última hora de nuestra primera autoridad eclesiástica de la ciudad.

Anteayer que se había de celebrar otra función con música en la iglesia del convento de San Jerónimo, no pudiéronla hacer por prohibición del Sr. Obispo de la Diócesis.

De las prohibiciones, ninguna de las dos han ido acompañadas de explicación y manifestación alguna del porque de tales medidas, pero se cree que es, porque no quieren instrumentos de metal en las iglesias y después, por la mezcla de música profana y sacra que existe.

Los músicos de cuerda se muestran algo disgustados por alcanzarse á ellos estas medidas, pues ha sido acordado por personalidades del mundo católico, que tomen parte en las funciones musicales de la Iglesia, los instrumentos de cuerda.

CÁMARA DE COMERCIO

Por virtud de las elecciones últimamente verificadas en la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de esta ciudad, la Junta directiva de la misma ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Enrique Alzamora; vice-presidente, D. Jaime Morey; tesorero, D. Francisco Sales; contador, don Bartolomé Castañer; archivo-bibliotecario, don José F. Labandera; vocal secretario general, D. José Esteva Boscan.

Sección de Comercio; Presidente don Fernando Alzamora; vocal secretario, D. Bartolomé Homar; vocales, don Manuel Bonet, D. Guillermo Más, D. Gabriel Moner, D. José Bonnin, D. Carlos Alabern, D. Ramón Aguiló, y D. Benigno Palos.

Sección de Industria; Presidente don Miguel Salom; vocal-secretario, D. Alfonso Buenc; vocales, D. Juan Juan, D. Gabriel Juan Ribas, D. Antonio Esteva, D. Manuel Salas, D. Bartolomé Catalá, D. Gaspar Calvet y D. Francisco García Orell.

Sección de Navegación; Presidente, D. Sebastián Simó; vocal secretario, don Gabriel Mulet; vocales, D. Ricardo Roca, D. José Bauzá, D. José Valleriela, D. Miguel Beans, D. J. Antonio Cortés, D. Antonio Planas y D. Pedro A. Rullán.

LA VIRGEN DEL PILAR

IGLESIA DE MONTESIÓN

En esta Iglesia tendrá lugar un solemne Jubileo de Cuarenta Horas los días 29, 30 y 31 de Enero de 1905, en memoria de la venida de la Virgen Santísima en carne mortal á Zaragoza y en sufragio de varios difuntos, y la bendición de la Capilla de la Virgen del Pilar nuevamente restaurada.

El día 29, á las diez de la mañana, el Reverendísimo é Ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis bendecirá la capilla, siendo padrinos D. Eduardo San-

MOTORES ELÉCTRICOS DE LA CASA

A. E. G. — THOMSON-HOUSTON SBERIC
(Allgemeine Electricitätsgesellschaft Berlin)

GRAN RENDIMIENTO
CONSTRUCCIÓN ACORAZADA
CONSUMO MÍNIMO
PRECIOS REDUCIDOS

Informes y presupuestos.—Domingo Noguera
Calle de la Palma, 11.—Palma de Mallorca

RELOJERÍA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Explicación surtido en relojes, y rapidez en composuras. Gran Economía.
Calle de Colón, 40 y 44

andan pronto, y no causan gran molestia. Se dice que la princesa es una excelente música, discípula de Gluk.

Gilberto no oyó más. Á estas palabras: «Pasado mañana llega la delina con toda su comitiva á San Dionisio», sólo había pensado en una cosa; á saber: en que al día siguiente iba á encontrarse á dos leguas de Andra.

Esta idea le deslumbró como si sus ojos se hubiesen fijado en un espejo de fuego.

El más fuerte de los sentimientos sofocó al otro. El amor suspendió la curiosidad; por un instante creyó Gilberto que no había bastante aire para su pecho en aquel reducido gabinete; corrió á la ventana con intención de abrirla; pero estaba cerrada por dentro con un candado, sin duda para que no se pudiera ver desde la habitación situada en frente lo que pasaba en el gabinete de Mr. Jacobo.

Gilberto se dejó caer sobre su silla.

—¡Oh! no quiero ya escuchar detrás de las puertas, dijo; no quiero penetrar los secretos de mi protector, de ese copiante á quien un príncipe llama su amigo; y quiere presentar á la futura reina de Francia, á una hija de emperadores, á quien la señorita Andra hablaba casi de rodillas. Y sin embargo, si me pusiera á escuchar, acaso sabría alguna cosa de la señorita Andra. No, no, eso es bueno para un lacayo. También La-Brie escuchaba detrás de las puertas.

Y se apartó resueltamente de la cerradura á que se había aproximado; sus manos temblaban; una nube oscura sus ojos.

Sentía la necesidad de una distracción poderosa: la copia no le hubiera ocupado lo bastante. Cogió, pues, un libro que había en el bufete de Mr. Jacobo. «Las Confesiones», leyó con agradable sorpresa;

Creyendo luego que olvidaría su hambre durmiendo, apagó la luz y se tendió en el jergón.

La aurora le encontró despierto, después de una noche en que durmió bastante mal. Recordando lo que le había dicho Rousseau sobre los jardines que caían al pie de la ventana, se asomó y vió efectivamente unos hermosos árboles, más allá de los cuales se alzaba el palacio de quien dependía el jardín, y que tenía la entrada por la calle de la Justine.

En un estremo se alzaba un pequeño pabellón completamente cerrado y rodeado de arbustos y flores.

Creyó Gilberto primeramente que las ventanas estarían cerradas á causa de la hora, y que aún no se habrían levantado los habitantes del pabellón. Mas como los árboles vecinos cubrían con sus ramas aquellas ventanas, conoció luego que debía estar desahilitado desde el invierno pasado por lo menos.

Entrégose luego á la contemplación de los hermosos tilos que tapaban el edificio principal.

Dos ó tres veces había impelió el hambre á Gilberto á volver la vista hacia el pedazo de pan cortado la noche anterior por Teresa, más dominándose siempre por mucho que fuese su apetito, se abstenía de tocarle.

Dieron las cinco, y creyendo que estuviese abierta la puerta de la arboleda, se lavó, aseptilló y peinó, pues gracias al cielo de Juan Jacobo había encontrado al volver al granero todos los útiles necesarios á su modesto tocador; y lavado, peinado y aseptillado, cogió el pedazo de pan y bajó á la calle.

Rousseau, que aquel día no había ido á desperdiciarle y que quizá por un exceso de desconfianza y por estudiar mejor las costumbres de su huésped no había cerrado la puerta de su habitación en toda la noche, Rousseau le oyó bajar y se puso en acecho.

Gilberto siguió á Rousseau sin responder. Por la primera vez de su vida estaba subyugado: verdad es que lo subyugaba un hombre superior á los demás.

Á los pocos bocados se levantó de la mesa y volvió á trabajar. Decía la verdad: su estómago demandado contraído por su agitación, se negaba á recibir ningún alimento. En todo el día no levantó los ojos de su tarea, y á las ocho de la noche había conseguido copiar su rondó de cuatro páginas, con claridad y limpieza, después de haber estropeado tres pliegos.

—No quiero adularos, dijo Rousseau, esto está mal todavía, pero se entiende; vale diez sueldos, aquí los tenéis.

Gilberto los tomó inclinándose.

—En el armario hay pan, señor Gilberto, dijo Teresa, en quien la discreción, dulzura y aplicación de Gilberto habían producido un buen efecto.

—Mil gracias, señora, respondió el joven; nunca olvidaré tanta bondad.

—Tomad, dijo Teresa presentándole el pan.

—¡Ba Gilberto á rehusarlo; más miró á Juan Jacobo y por sus cejas, que empezaban ya á contraerse sobre sus penetrantes ojos y por sus delgados labios próximos á crisparse, conoció que una negativa podría ofender á su huésped.

—Acepto, dijo.

Y se retiró á su aposento, llevando en la mano una moneda de seis sueldos en plata y otros cuatro en cobre que acababa de recibir de Rousseau.

—Por fin, dijo al entrar en el desvan, soy dueño de mí persona... pero todavía no, porque recibo el pan de la caridad.

Aunque tenía hambre le dejó sobre la ventana y no volvió á tocarle.

las Confesiones, de cuyo libro he leído yo cien páginas con tanto interés!

«Edición adornada con el retrato del autor», continuó leyendo.

—¡Oh! ¡yo que jamás he visto el retrato de Mr. Rousseau! exclamó. Veamos, veamos.

Esto diciendo, volvió vivamente la hoja de papel de china que ocultaba el grabado, vió el retrato y lanzó un grito.

En aquel momento se abrió la puerta y entró Jacobo.

Gilberto comparó la fisonomía de su huésped con el retrato que tenía en la mano, y sueltos los brazos y temblando de pies á cabeza, dejó caer el tomo murmurando:

—¡Estoy en casa de Juan Jacobo Rousseau!

—Veamos cómo habeis copiado vuestra música, dijo mi hijo, respondió sonriendo Juan Jacobo, mucho más contento interiormente de aquella ovación imprevista, que de los mil triunfos que había tenido en su gloriosa vida.

Y pasando por delante de Gilberto, que temblaba como un azogado, se aproximó á la mesa y fijó la vista en el papel.

—La nota no es mala, prosiguió; descuidad algo las márgenes, y no unis bastante con un mismo rasgo las notas que van juntas. Mirad, falta en este compás una pausa, y vuestras rayas de compases no son muy rectas: Haced también las mínimas de los semicirculos; poco importa que se junten exactamente. La nota toda redonda carece de gracia; ¡y el rabo se une muy mal á ella.—Si, en efecto, amigo mío, estás en casa de Juan Jacobo Rousseau.

—¡Oh! perdonad entonces todas las majaderías que he dicho, exclamó Gilberto juntando las manos y dispuesto á prosternarse.

Hlorente y D. Margarita Caimari, viuda de Bauló, y seguidamente se cantará el Te-Deum. Acto continuo se expondrá S. D. M., y se celebrará oficio con sermón a cargo del Rvdo. Sr. D. Delfin Salgado, Capellán de las Comandancias de Artillería e Ingenieros de esta Plaza.

En los demás días la exposición será a las seis y media de la mañana; y a las ocho, durante una misa, se hará el ejercicio de la Virgen del Pilar. Los tres días, a las seis y media de la tarde, después de rezada una parte del Rosario, habrá lectura espiritual, sermón (y en el último día, Te-Deum) y reserva. Después se cantará el himno nuevo a la Virgen del Pilar. Cada tarde será diferente el predicador.

Los sermones de por la tarde estarán a cargo: el primer día de un Padre de la Compañía de Jesús; el segundo del Padre Francisco Pou y el tercero del Padre Juan Coll.

Junta de Reformas Sociales

Anoche como de ordinario, reunióse esta Junta Local, en el despacho del Sr. Alcalde con la presidencia del mismo y asistiendo regular número de señores vocales. Aprobada el acta de la anterior sesión, tratóse de como había de hacerse la elección de los vocales. que habrán de formar parte en la Junta Provincial y los del Instituto de Reformas Sociales en la Corte.

POR LA PROVINCIA

DE IBIZA

Aguila.—Una cruz.—Ascenso y sustitución.—Sensible ausencia.—Obito.—Sal.—Enfermo.—Bailes. Las tierras necesitan agua; pídele el agricultor poco menos que desesperado, todo parece inútil. Barruntos, sí, los viene habiendo, y elocentes; más la desdada lluvia no cae. Paciencia y no desconfiar, que lo que no sucede en largos días, puede suceder de pronto y en momentos.

A nuestro buen Alcalde Sr. de Roselló, como premio de sus fatigas en homenaje al Rey, cuando su visita a esta Provincia, acaba el Gobierno Azcárraga de crucificarle... otorgándole la Cruz de Carlos III. Despacio se ha hecho eso, porque ya casi transcurrido un año desde la tournée regia... Y aún gracias. ¿Quién se acuerda de Ibiza? Mil plácemes, caballero Roselló.

Ha ascendido a Capitán de Navío nuestro Comandante de Marina D. José Pidal, veterano Capitán de fragata hasta hace poco. Como el requetemerecido ascenso del Sr. Pidal implica su próxima ausencia de Ibiza, que con justicia le aprecia, forzoso será que, al felicitarle por aquél, nos demos los íbicensos el pésame, ya que tan distinguido huésped y amigo perdemos.

Para sustituir aquí al Sr. Pidal, dicese que ha sido ó será nombrado el Teniente de Navío de 1.ª clase Don Francisco Enseñat. Dudo el empleo de éste, hay que suponer que nos le enviarán con el carácter de interino.

En estos últimos días falleció de un ataque de disnea el Canónigo Doctoral de esta Santa Iglesia D. José Felicio, paisano nuestro. No era viejo; y cuando veía realizada una intensa aspiración que ha tiempo acariciaba, la segur de la Muerte corta implacable el hilo de su vida... Descanse en paz.

La Salinera Española sirve copiosa demanda de su producto. De algunos días a esta parte nos visitan buques de gran tonelaje (vapores y veleros) que se llevan enormes cargamentos de sal. Y se anuncian nuevas llegadas de barcos con el mismo objeto para los inmediatos días. Nos place.

El Diputado a Cortes por este Distrito, Sr. Tur, se halla enfermo hace unas dos semanas. Por fortuna el mal decrece y augura su desaparición completa.

La juventud se divierte. En el Círculo Ibicenco se ha iniciado una serie de bailes que promete horas deliciosas a los devotos y devotas de Terpsícore. Juventud, primavera de la vida!

El Correspondal Ibiza, Enero 26 1905.

MILITARES
ORDEN DE LA PLAZA
para el 29 de Enero
Parada.—Infantería de Palma.
Jefe de día.—Comandante del mismo D. Miguel Vila.
Hospital y provisiones.—Primer capitán del mismo.
Vigilancia por la plaza.—El indicado Regimiento.

Plantel de platero
El que lo desee comprar puede dirigirse a D. José Picó, en Artá.

NUESTRO SERVICIO TELEGRAFICO

Servicio exclusivo para EL NOTICIERO recibido de Madrid y expedido por nuestro corresponsal especial, señor Diaz de los Arcos.
(Dos secciones de telegramas: la primera expedida a las 19'30 de ayer, números 3017 a 3019 inclusive; la segunda a las 4'30 de esta madrugada, números 3033 a 3040.)

La Crisis

Su proceso.—Modificación de personas.—Ministerio definitivo.—Jura.—Consejo. Durante todo el día de ayer el señor Villaverde continuó celebrando conferencias con los jefes de los grupos conservadores recabando su apoyo para gobernar. Desde luego conocido que Maura le ofrecía su incondicional apoyo, a cambio de lo que la maledicencia ha hecho público, de la exclusión de los «cadetes», ya se consideraba por todos resuelto el conflicto y constituido el Ministerio.

La combinación que le telegraficó ha sufrido muy escasas modificaciones en el personal: el elemento Pidal que en él no aparecía ha sido satisfecho con el ingreso del señor Ugarte y la participación de Vadillo, el cual no ha podido quedar en Gobernación porque el cargo es el de la absoluta confianza del Presidente y por esto se ha concedido a González Besada, que ha tenido que aceptarle por su intimidad con Villaverde, a pesar de llevarle sus aficiones a Hacienda. El cambio esta cartera la ocupa el señor García Alix, que en el otro gabinete Villaverde, fué Ministro de la Gobernación. El Ministerio ha quedado definitivamente constituido de la manera siguiente.

Ministerio Villaverde

Presidencia.—Fernandez Villaverde. Estado.—señor Villaurrutia. Gracia y Justicia.—Ugarte. Guerra.—Martitegui. Marina.—Cobian. Hacienda.—García Alix. Gobernación.—Gonzalez Besada. Instrucción Pública.—Lacierva. Agricultura.—Marqués de Vadillo. Los nuevos ministros El señor Villaurrutia estaba de embajador nuestro en Viena y recientemente el Gobierno le había nombrado para sustituir al señor duque de Mandas en la embajada de Londres. Por su nombramiento de Ministro de Estado quedan vacantes las dos embajadas de Austria-Hungría y de Inglaterra. Martitegui era Director General de la guardia civil. Por su nueva subida al Gobierno, (ya fué Ministro con Villaverde) el general Villar y Villate irá al cuartel militar de Su Magestad y para la Dirección se ha hablado de varios generales, entre los que he oído mentar el Capitán General de esas Islas, don Ricardo Ortega.

Cobian lleva a Marina todo su Arsenal de reformas, que fueron causa de la crisis de estos días últimos. Cobian, aunque elemento civil es apreciado y querido en el ramo de Marina. El conde de San Bernardo La cartera de Estado, a pesar de que el Rey quería fuera para el Conde de San Bernardo, que desaba la acompañase en sus próximas escursiones al extranjero, no ha podido ser encargada a este político.

El Conde de San Bernardo se encuentra esta madrugada agonizando, dudándose de que pueda salvarse, pues los médicos desconfían por momentos. El Rey ha enviado distintas veces uno de sus ayudantes interesándose por el curso de la enfermedad del señor Conde.

La casa es visitadísima por amigos políticos y particulares. Jura, toma de posesión y Consejo Han jurado los ministros nuevos con el ritual acostumbrado. Hoy tomarán todos ellos posesión de sus respectivos departamentos y luego se reunirán en la Presidencia para cambiar impresiones y acordar el plan de Gobierno, del cual pueden afirmar que modificará poco el que ayer telegraficó.

La intervención de Maura

Manifestaciones de este.—Afirmaciones de los «cadetes». El señor Maura ha declarado, en vista de todo cuanto ha estado diciendo ayer y anteañoche toda la prensa rotativa, que él no ha intervenido absolutamente para nada en el desarrollo de la crisis. Evacuó junto al Rey la consulta pedida, vió y conferenció con el señor Villaverde, pero que no le impuso condiciones ni le recomendó amigos, ni le ofreció ministros: dentro el campo conservador bien puede el nuevo Presidente encontrar los hombres necesarios para ayudarle en la labor de gobernar. Yo no apoyaré al Gobierno. Seré uno más dentro la mayoría, disciplinado, correcto, obediente a lo que con venga al partido.

Yo exigiré la inmediata disensión de la crisis de Diciembre, por lo que me afecta, tan luego se abran las Cortes y en este sentido no he podido dar nombres de personas que conmigo arrastran las responsabilidades de aquella crisis. En la actual yo declino toda responsabilidad. Me ha extrañado y sorprendido que se juntaran para constituir gabinete con Villaverde, quienes opinan encontradamente y que forzosamente han de chocar tan pronto como funcione el Parlamento.

En esta función hará su debut la truppe Blaguer.

PUEBLOS, VILLAS Y CIUDADES ESTALLÉNCHS

Conflicto entre autoridades: un Vicario y un Titular

Puesto que se trata de un hecho no muy común y nuestros lectores, lo mismo que el público en general, tomen nota del carácter y conducta de los autores de él, damos la noticia, a manera de información, del triste espectáculo que el pueblo de Estallénchs está presenciando, no sin ruborizarse y escandalizarse, porque sus moradores se han distinguido siempre por su buena e inextinguible fé cristiana y el respeto a sus superiores, adulterados, hoy, por los efectos de la política caciquista: motor de toda intranquilidad y causa de funestos disgustos y acontecimientos. Leed y tomad la correspondiente nota. Hace algunos días que se susurra, sin certeza, que había surgido cierto disgusto entre D. Antonio Reus, Vicario, D. Adolfo Sagristá, médico titular, D. Bernardo Coll, Secretario y otros; pero nada se sabía sobre la veracidad de tal versión.

No tardó en despuntar el cogollo. El día 24 del actual, empezó a divulgarse con gran sorpresa y escandalo, que el médico Sr. Sagristá había denunciado a juicio verbal de faltas al Sr. Reus, Vicario, por injurias de palabra, proferidas por éste contra aquél. Nadie se daba cuenta de ello, ni daban crédito a tal especie, no por no considerarlo con derecho a defenderse de cualquier ataque u ofensa, sino por creer que por el cargo ó papel que respectivamente desempeñan en esta localidad, y las condiciones personales especiales que les son ó deben serles peculiares, no debían de dar lugar a semejantes actos. La céridumbre quedó disipada el día veinte y cinco, a las nueve, constituyéndose el Tribunal municipal en su Sala-Audiencia, firmado por los señores D. Bartolomé Vidal Tomás, Juez, don Juan Perpiñá Calafell, Fiscal, (no comprendemos porque este Sr. debiera de asistir), y D. Bernardo Coll, Secretario, presentándose poco después dicho denunciante Sr. Sagristá, pero, no el denunciado Sr. Reus Vicario. La incomprensión de este señor, fué objeto de distintos comentarios, pero, por nuestra parte supusimos que estaba fundada en el no haberse verificado las citaciones, conforme previene la Ley en tales casos, y personas de distinto fuero. Esto lo sabrá dicho señor Juez ó secretario, a quienes no les faltan libros para consultarlo, según nos han entendido.

Aguardábase saber el resultado del juicio, cuando nos sorprendió la noticia de que se había acordado nueva citación de las partes, y señalado el día veintisiete para la continuación de dicho juicio, y también, la de haber tenido lugar un nuevo acto, entre ambos contendientes, que nos fué relatado de la siguiente forma: Serían sobre las doce, poco más ó menos el señor Reus Vicario, estaba paseándose por la Plaza, con un libro en las manos, y al parecer rezando. Al cruzar por el mismo sitio el señor Sagristá, en vez de un humilde saludo, ó prudente silencio, se cambiaron un par de puñetazos y rempujones y gracias a la pronta intervención del Capellán D. Juan Falner, no resultó un escándalo fenomenal. Hoy 26, sobre las 17-30, han llegado a ésta, el procurador señor Santandreu, con otros dos caballeros amigos del señor Reus, y suponemos que intervendrán en el asunto, para darle una solución.

El Correspondal. 26 Enero 1905.

MARÍTIMAS

Puerto de Palma

El movimiento ocurrido en nuestro puerto desde las once de la mañana de ayer, hasta la misma hora del día de hoy, ha sido el siguiente:

Entradas
De Cabrera, vapor «Ca' rera».
De Ibiza y Valencia, vapor «Lulio».

Salidas
Para Valencia, vapor «Palma».
Para Ibiza y Alicante, vapor «Balear».

Despachados
Vapor «Cabrera», para Cabrera.
Vapor «Miramar», para Barcelona.
Pallebot «María de los Angeles», para Ibiza.

Esta mañana, ha llegado el vapor «Lulio» procedente de Valencia e Ibiza, con la correspondencia, pasaje y carga general. —Esta tarde a las seis y media, saldrá el vapor correo «Miramar» con destino a Barcelona. —Mañana debe llegar el vapor correo «Cataluña» con procedencia de Barcelona.

Por la noche, a las doce saldrá de nuevo con destino a Ibiza. —El próximo lunes, llegará el vapor correo «Balear» procedente de Ibiza y Alicante.

EL TIEMPO

Observaciones meteorológicas del Instituto General y Técnico
Día 28 a las nueve

Barómetro	768 mm.
Termómetro	12 g. c.
Máxima al sol	20 »
Máxima a la sombra	15 »
Mínima a cubierto	10 »
Mínima a descubierta	8 »
Dirección del viento	N
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	5 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	134 km.
Lluvia en 24 horas	00 mm.
Evaporación en 24 horas	01 »
Humedad a las 9	72 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	00 »
Descenso del barómetro en 24 horas	02 »
Tensión del vapor	7 »

Sueltos y Notas

Advertencias importantes

PRIMERA.—Los suscriptores del Contiente que no abonen sus descubierto con esta Administración antes de fin de mes, dejarán de recibir EL NOTICIERO desde el 1.º de Febrero.
SEGUNDA.—Los que se suscriban a este periódico recibirán gratis los números que faltan para terminar el mes.

Se ha presentado al Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia, una instancia suscrita por diez individuos de la Junta Municipal de Binisalem, en súplica de que ordene la confección del reparto de consumos de dichavilla, y en la cual se hace constar que tal junta únicamente se ha convocado para dicho objeto, el día diez y siete de este mes y el siguiente, no concurriendo número suficiente de individuos, sin duda alguna para evitar que la Junta pueda alterar dicho reparto de consumos, con sujeción a la justicia y equidad. Es de suponer que el Sr. Delegado de Hacienda celoso de cumplir con su deber, y amante de la justicia, dictará las disposiciones convenientes a fin de evitar que tal reparto de consumos sea confeccionado por un delegado.

La Grippe.—Estamos atravesando un fuerte período gripal. Numerosas personas se encuentran postradas en cama ó reclinadas en sus camas a consecuencia de ataques de esta enfermedad. Recomendamos a los convalecientes muchísimo cuidado, pues es reconocido que la grippe en si no tiene importancia, la tiene por sus efectos. Este período de enfermedad es casi general en España. En Barcelona y Madrid domina también muy intensamente. Los diarios de las demás provincias españolas se ocupan también de este fenómeno patológico, que ha tomado por costumbre enseñorearse de Europa anualmente por esta época.

BAILES DE MÁSCARAS
En el Lírico.—Esta noche tendrá lugar el tercero de la temporada, ejecutándose el siguiente programa por la orquesta que dirige el Sr. Moyó:
Primera Parte
1.º Sinfonía «Elvira».
2.º Wals «La Revoltosa».—Chapi.
3.º Polka «Los Cocineros».—Torregrossa.
4.º Mazurca «Santallerina».—Bucalosi.
5.º Schotis, «Cuadros disolventes».—Nieto.
Segunda Parte
1.º Vals, «La Protectora».—Moya.
2.º Mazurca, «Tirolesa».—A.
3.º Schotis «Oriental».—(a) Moya.
4.º Polka, «María Jesús».—Chueca.

Tercera Parte
1.º Polka «Submarino Peral».—Ameller.
2.º Mazurca «La Pituisa».—Cánaves.
3.º Valais, «Keler».
4.º Wals «Flamenco».—Urgelés.
En la Protectora.—A las 11 de esta noche se celebrará un nuevo baile en esta animada Sociedad, continuando la serie anunciada y que tanto atrae la gente alegre, la banda del Sr. Serra tocará los bailes que siguen:
Primera parte
1.º Pasa-calle, «A los toros».—Salvans.
2.º Wals, «Les fleurs».—Valdtoufel.
3.º Polka, «Paris».—Martorel.
4.º Mazurca, «Mousmi».—Ganne.
5.º Schotis, «Galans Propos».—Dubois.
Segunda parte
1.º Wals, «Serenata andaluza».—Ingelbrhet.
2.º Mazurka «Coqueteria».—Llorens.
3.º Americana «Viva mi niña».—Rubio.
4.º Polka, «Concepción».—Serra.
Tercera parte
1.º Pasa Calle «Triana».—Castaños.
2.º Mazurca, «Flor de América».—Valdtoufel.
3.º Polka, «Las mujeres».—Jiménez.
4.º Schotis, «Simpático».—Llubes.
5.º Wals, «Frasuelo».—Escalas.

Abuso de menores.—Algunos padres de familia nos suplican llamemos la atención de las autoridades sobre cierto establecimiento, existente en la calle de Santa Clara, donde a pretexto de jugar al billar ó de otros entretenimientos, se abusa de jóvenes escolares distrayéndoles el escaso dinero que para sus diversiones suelen poseer. Esperamos que no tendremos que repetir la queja y que una vez comprobado el abuso una severa amonestación pondrá fin a esta explotación inicua. Hay especialidades en las artes de Caco que se corrijen fácilmente. Basta un poco de vigilancia. Clases pasivas.—El día 1.º de Febrero próximo quedará abierto en la Depositaria pagaduría de esta provincia, el pago de los haberes de Clases pasivas correspondientes al mes actual en la forma siguiente: Día 1.º Monte pío Militar. Id. 3.º Retirados de Guerra y Marina. Id. 4.º Monte pío Civil y Jubilados. Se encarece a los señores perceptores la mayor puntualidad en la presentación al cobro de sus haberes, en los días que para cada nómina se determina a fin de evitarse los perjuicios que se les irrogará al darles de baja en la nómina del mes actual a los que así no lo hicieren.

A San José.—En la iglesia parroquial de San Jaime el domingo 29 de enero se comenzarán los siete domingos consagrados a San José durante la misa de las ocho y se continuarán los demás domingos de idéntica manera. Teatros.—Mañana en el Teatro de «La Protectora» la compañía que en el actúa bajo la dirección de Don Bernardo Manera, celebrará una función monóstru y escogida, estrenándose la grandiosa producción de Guimerá, vertida al castellano por el señor Echegaray, titulado «Tierra Baja» y para fin de fiesta el sainete «Los Tocyacos». Anuncia la empresa para el próximo jueves una extraordinaria función por la fiesta de la Candelaria; y para el otro domingo, día 5 de Febrero, el beneficio de la señorita Vicenta Usera, con el drama de Dícanta «Aurora».

El papel «Jean», es el mejor que pueden consumir los fumadores. Como de costumbre, fueron muchos los fieles que anoche asistieron a la Novena de San Blas, que se celebró en la parroquial Iglesia de San Jaime. El orador disertó sobre las principales lachas de la vida del Obispo de Sebaste, que retirado al monte, solo bajaba a la ciudad para curar a los enfermos de la gar-ganta, así como fortalecer a los espíritus de los que sufrían a Jesucristo, en medio de las persecuciones de que eran víctimas.

Visita de cárceles.—Esta mañana a las diez y media ha tenido lugar la acostumbrada visita general de cárceles, que viene celebrando una sección de magistrados, todos los sábados.

Cotizaciones oficiales.—Las del día de ayer, en Madrid, a la hora del cierre, fueron:
4 por 100 interior contado . . . 77'75
5 por 100 amortizable . . . 98'95
Banco de España . . . 415'00
Tabacalera . . . 406'00
Francos . . . 32'50
Libras . . . 33'05

A las navegantes.—En un aviso recientemente publicado, referente al cambio de luz de las islas Lisargas, se comunicó que antes del día 15 de Enero quedaría colocada en el faro de dichas islas una lámpara de incandescencia de vapor de petróleo comprimido, y no habiendo sido posible tener hecho el antedicho cambio para la fecha fijada, se avisa que hay necesidad de prorrogar el plazo para hacer los trabajos, hasta el día 31 del corriente.

El Correo de Mahón.—Esta mañana no ha llegado el vapor correo Menorquín, procedente de Mahón, por haber tenido que refugiarse en la bahía de Alcudia, a causa del mal tiempo. La insuficiencia de elementos de la Marítima de Mahón, para prestar su triple servicio de correos con solo dos vapores no muy útiles,—como se está demostrando—causa enormes perjuicios al comercio. El Menorquín debió llegar el miércoles y por hacer el servicio directo de Barcelona aún no ha llegado a este puerto. Hoy sábado, debiera haber regresado a Mahón y estar ya nuevamente en Barcelona. ¿Pero qué si quisiésemos.!

Círculo Liberal.—Mañana por la tarde, a las seis y media, según las conferencias de vulgarización científica que se están dando en el local del Círculo Liberal. La del día está encargada a D. Jaime Roselló, quien disertará sobre el tema: «Formación del pueblo español». Mañana en el teatro de *La Asistencia Palmesana* se celebrará buena función por la compañía lírico-dramática de Ribas. Las obras serán la chistosa comedia en dos actos *La Creta Verde* y las zarzuelas en un acto, *Torear por lo fino* y *Como está la Sociedad*. El tiempo.—Como pocos días dejó ayer sentir intenso frío en esta Isla. El aire, que procedía del Norte, helaba; demostrando bien a las claras que nos lo enviaban desde la región de las nieves. No bastó aminorar los efectos del frío el Sol hermoso que lució durante el día, velado por la mañana hasta las once por neblinas y velajes. Hoy el tiempo no ha variado. El viento ha declinado hacia el Oeste, pues era al promediar la mañana O. N. O. y el sol templó con sus rayos la frialdad admosférica.

Registro.—Durante el día 26 hubo 4 nacimientos entre ellos 2 varones, ocurriendo las siguientes defunciones.
Francisca Serra Ramis, casada 42 años, tuberculosa.
Francisca Alou Veñy, viuda 45 años, insuficiencia nital.

A nuestros lectores de Manacor.—Don José Martí, empleado viajante de los Grandes Almacenes del «Siglo» de Barcelona, recibirá a todos los que deseen conocer la diversidad de artículos que tiene a la venta, en la FONDA FEMENIAS, todos los días de 2 a 6 de la tarde: Como no ignorarán nuestros lectores, estos almacenes de venta exclusivamente al detalle, son los más espaciosos e importantes de España, siendo uno de los puntos que con más interés y curiosidad visita el forastero a su llegada a la hermosa capital del principado.

VALORES LOCALES

ACCIONES	Valor nominal	De-simbolizado	Dinero	Papel
Crédito Balear	100	40 p	98'50	99'00
Fomento Agrícola	80	75 p	80'00	85'00
Isla Marítima	60	todo	60'00	60'50
Ferrocarriles M.	66	p	66'00	66'00
Salinera Española	140	p	00'00	140'00
Alumbrado por Gas	96	p	94'00	
La Económica	12	p	10'00	
Bonos Municipales	42	p	49'00	
B. Obligaciones				
Salinas 6 p	100	p	104'00	
Idem 5 p	100	p	100'00	
Isla Marítima	100	p	105'00	

NICOLÁS TICOULAT
Cirujano-Dentista
El que tenga necesidad de aparato de dentadura ó dientes postizos, se les garantiza la prononciación y masticación. Curación de la boca y nuevo sistema de orificar y empastar dientes, en el mismo día. Extracciones sin dolor, desde 2 pesetas; dentaduras completas a precios muy bajos. Paseo del Borne, sobre la sociedad de *La Peña* Entrada Pelaires, 102
Teatro Principal
Función para hoy.—*Vida alegre y muerte triste*.—*El Crío*.
Teatro Lírico
Función para hoy tomando parte los más acreditados artistas de la Compañía.

ENERO
Sol: Sale 7 h. 1.—Pónese 17 h. 3
28
Santos-Julian obispo de Cuenca y Cirilo patriarca.

DÍA RELIGIOSO
Cuarenta Horas:
Conchuyen en S. Felipe Neri, Exposición a las seis de la mañana; por la tarde el Santo Rosario, y reserva de Su Divina Magestad.
Visita a la Corte de María:
En Santa Catalina de Sena, a Nuestra Señora del Tránsito.

CALLE DEL CONQUISTADOR, 41
Papelería de F. SOLER

Se reciben Anuncios y Suscripciones

Vino Tinto de Mallorca de La Bastida

El cosechero P. Martínez
Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se demella en
Garrafrones de 8 litros; con envase 4'85 pesetas; sin envase 3'25
de 4 id. con 2'80 id. sin id. 1'65
de 2 id. con 1'50 id. sin id. 0'90

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Linea de Cuba y Méjico
El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII
directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.
Linea de New York, Cuba y Méjico
El día 26 de Enero saldrá de Barcelona, el 29 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor directamente para New York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.
Linea de Venezuela-Colombia
El 11 de Enero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor directamente para las Palmas; Santa Cruz de Teperiffe, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana, Curacao, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También se admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.
Linea de Filipinas
El día 5 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escales intermedias el vapor directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Linea de Buenos Aires
El día 3 de Enero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Linea de Canarias
El día 17 de Enero saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.
Linea de Fernando Póo
El 25 de Enero saldrá de Barcelona, y el 30 de Cádiz el vapor para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Linea de Tánger
Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y jueves.
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.
Para informes, acúdase a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maure, número 4.

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE A. FOLCH Y COMPAÑIA

(Sociedad en Comandita)
RAMBLA DE SANTA MÓNICA NÚM. 21-PRINCIPAL

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana
Saldrá el 31 del corriente Enero, el magnífico vapor español

PUERTO RICO

Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Nota: Se replica a los Sres. Cargadores, avisen con anticipación la carga que deseen embarcar para reservársela la cabida.
Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía
Sres. Martínez y Planas - San Juan, 20 - Palma

MEMORANDUM DEL VIAJERO

VAPORES-CORREOS DE BALEARES

ISLA DE MALLORCA

SALIDAS
Para Barcelona: directamente los lunes, martes, jueves y sábados, por la tarde a las seis y media; por vía de Alcedia los domingos, tren correo de La Puebla; a las dos y media tarde.
Para Valencia: los miércoles, con escala en Ibiza; a las doce del día.
Para Alcedia: los viernes, escalando en Ibiza, a las doce del día.
Para Mahón: directo los jueves a las seis y media tarde; por vía de Alcedia; los martes a las dos y media de la tarde en el tren de La Puebla; y por Barcelona los sábados en el vapor de las seis y media.
Para Ibiza: los domingos; a las nueve y los miércoles y viernes a las doce.
Para Cabrera: los lunes y jueves a las ocho.

SERVICIO con el Extranjero

Para Marsella: directo los lunes a las tres de la tarde, con vapores de la 'Línea Marítima' y los sábados con buques franceses de la casa Caillat, Du-Villard y C.
Para Argel: también directo, los miércoles con los vapores franceses 'mentados y los jueves, cinco tarde, con los de la 'Línea'.

ENTRADAS

De Barcelona: directo, los martes, jueves, viernes y domingos al amanecer por Alcedia, los miércoles, en el tren correo de las nueve y media.
De Valencia: los sábados (escalando en Ibiza) a las siete de la mañana.
De Alicante: los lunes a las siete de la mañana, con escala en Ibiza.
De Mahón: directo, los miércoles al amanecer; por Alcedia los lunes, en el tren correo; y por Barcelona, los domingos.
De Ibiza: los lunes, jueves y sábados.
De Cabrera: los martes y viernes.

SERVICIO con el Extranjero

De Marsella: los jueves, por la mañana, en vapores de 'La Isla' y los miércoles en buques de la casa Caillat, Du-Villard y C.
De Argel: los sábados en vapores de una y otra empresa.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Trenes para viajeros
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7'40 mañana, 2 y 6'15 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanitx.
De Palma hasta La Puebla, a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 tarde (mixto desde el Empalme).
De Manacor hasta Palma, a las 2'30 (mixto) 0'80 mañana y 6'15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6'30 mañana y 5'15 tarde (mixto en los Ramales).
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 6'25 tarde (mixto desde Empalme).
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6'55 mañana, 1 y 6'25 tarde (mixto hasta Empalme).

DILIGENCIAS PARA LOS PUEBLOS

Table with columns: PUEBLOS, PUNTOS DE PARADA, Llegada a Palma. Lists destinations like Andrago, St. Araco, Capdeella, Cuiavia, Esporlas, Establiment, Estalenchs, Bañabular, Puigpuent, Valldemosa, Deyá, Sóller, Bunyols, Lluchmayor, Santany, Campús, Sanseu, Santa Eugenia, Fejanig, Algeira, Montur, Forreras and their respective arrival times.

TARIFA DE LOS TELÉGRAMAS DEL INTERIOR DEL REINO

Table with columns: Ley de 1.º de Octubre de 1892, Ptas. Lists telegram rates for various services like 1.º Por un telegrama de quince palabras, 2.º Entre poblaciones de la misma provincia, etc.

Fotografía José Durán

Sintas, 5 (Costa den RATA)
RETRATOS DE TODOS TAMAÑOS
ESPECIALIDAD EN VISTAS ESTEREOSCÓPICAS DE MALLORCA

ANUNCIOS de 'El Noticiero'

Los señores suscriptores disfrutaran grandes ventajas.
Anuncios especiales a PESETA durante el mes.
Combinaciones de todas clases, en 2.º, 3.º y 4.º página.
EL NOTICIERO tiene por su cuenta esta sección y puede facilitarla con mayor economía a los señores anunciantes.

AVISO AL PÚBLICO

Gran Establecimiento de Arboricultura, Horticultura y Floricultura DE B. VEYRATH de Valencia.
Cultivos en gran escala de las mejores variedades de árboles frutales; selección de las variedades más finas y de gran producción.
En Perales, Manzanos, Albaricoqueros, Cerezos, Ciruelos, Castaños, Granados, Melocotoneros, Diospiros Kakis, Membrillos, Moreras, Nogales, Naranjos, Mandarines, Limoneros, Olivos blanquetos y Manzanillas.
Arboles forestales y de adorno. Pinos y Eucalyptus.
Plantas de alto adorno para jardines.
SEMILLAS DE TODAS CLASES.
Catálogos ilustrados a quien los solicite. Para informes y demás, en casa del representante en esta: Don Miguel Bestard, FERRETERIA, Palma, Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

PARRA
Tienda de Vinos y Licores
CASA RECOMENDADA O PUREZA Y ECONOMIA
SERVICIO A DOMICILIO
Paseo del Borne, 90.-Palma-Mallorca

EL ALTO RHIN
SEGUROS MARÍTIMOS
'LA NEW-YORK'
Seguros de vida y renta vitalicia
Centro general de Negocios
AGUSTIN FUSTER, Procurador
CONQUISTADOR, 15
Palma de Mallorca

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y CA

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, San Juan de Puerto Rico, Ponce, Habana, Matanzas y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 16 de Enero, lo vapor español MARTÍN SAENZ
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía
Señores Martínez y Planas, San Juan, 20.-Palma

OFICINAS Y TALLERES DE EL NOTICIERO

PASEO BORNE, 68 CALLE SOLEDAD, 27
PALMA DE MALLORCA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with columns: ESPAÑA, UNION POSTAL. Lists subscription rates for 1, 3, 6, and 12 months.

JAIMÉ RUIZ
Compañía Mallorquina de Electricidad

Plaza de Cort, 3 y 5 - Palma de Mallorca - Teléfono n.º 104
Oficinas Centrales: ARENAL 22, d.º-MADRID

SUCURSALES EN BILBAO, GIJÓN, SANTANDER, ALBACETE Y JAÉN

MOTORES, ARCOS Y DINAMOS

LÁMPARAS DE ARCO KOLIBRI - LUZ Y ECONOMÍA
Especialidad en la fabricación de Arañas, Brazos, Portátiles, Péndulos y demás objetos en cobre, latón, bronce y otros metales.
Se hacen instalaciones eléctricas desde la más modesta a la más artística a precios convencionales y sin competencia.

En la IMPRENTA y PAPELERÍA

Francisco Soler y Prats
Se admiten ANUNCIOS y SUSCRIPCIONES a

EL NOTICIERO

En dichos establecimientos hallarán nuestros abonados y el público inmejorable servicio tanto en trabajos tipográficos como en objetos de escritorio, LIBROS RAYADOS y Papeles de todas clases para el Comercio.
IMPRESIONES DE LUJO Y ECONÓMICAS
Dietario para el año 1905

Hills Menke y C.ª

Exportadores de Pieles en bruto y Cueros
HOJALATAS, ESTAÑOS
COTIZACIONES QUINCENALES

Birmingham (INGLATERRA)
Representante en las Baleares:
L. J. SÁNCHEZ
SAN MIGUEL, 121, Pral